
 

冯仑：时间往往能改变人
或事的价值 
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文/新浪财经意见领袖专栏作家 冯仑 

 

问：冯叔，经常听到有人说，要‘做时间的朋友’。可是怎么和时间

做朋友呢？时间就那么多，我喝酒打牌看足球是一天，读书看报背单词也

是一天，难道读书学习就是和时间做朋友，喝酒打牌就是和时间为敌吗？ 

冯叔：‘时间’这个东西特别有趣。它既是生产资料，也是消费资料，

它既是资本品（或者说投资品），也是消费品。 

比如说我们去欧洲，会看到欧洲人很悠闲。很多人一瓶啤酒就能坐在

那儿泡一下午，对他们来说，时间就是消费品，也许人家已经活到那份儿

上，生活质量高到可以消费时间了。但我们这，很多人每天加班加点，时

间就是资本品，相当于是一种资本，我们是要靠时间去换取金钱。在这个

过程中，消耗时间就是生产。 
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所以说，在我们有限的一生中，有一个互相排挤的效应——时间作为

消费品和作为资本品是互相挤兑的，你在生产上用了多少时间，就挤兑了

多少你的消费时间。有这个就没那个，有那个就没这个。 

在时间的投资上，你得到的回报可能是金钱，也可能就是时间本身。

而当温饱不成问题的时候，时间本身就变成了特殊的消费品，甚至是奢侈

品。 

 

至于经常被提起的‘做时间的朋友’，我想，更多的是把时间当做生

产资料来说的。从这个角度来看，时间的长短往往能改变事情或者人的价

值。 

想在人生的路上投资并有所收益、有所回报，第一件事就是必须在一
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个方向上去积累，连续地正向积累比什么都重要。 

打个比方，我拿着一杯水，马上就喝了，这叫喝水；如果我举 10 个

小时，叫行为艺术，性质就变了；如果有人举上 100 个小时，死在这儿，

这个动作还保持着，实际上就可以做成一个雕塑；然后如果再放 50 年，

拉根绳就可以卖票，就成文物了。 

不是行为本身，而是时间会决定一件事的性质。你如果苦练一件事，

朝着一个时间方向去努力，会不断提升这件事的价值。你想喝水是几毛钱

的事，而一个行为艺术最多挣个几十块钱，如果变成雕塑，放在一个好位

置也能卖点钱；但成了文物，那价钱就大了。 

时间越长，东西越金贵、越值钱。关键是要把时间掌握好。 

全世界做投资最牛的、最受推崇的，是沃伦·巴菲特。 

巴菲特从小学的时候，就用 300 美元开始做投资。然后，由 300 美

元发展到几百亿美元身家。他是一个简单的人，住在一个小镇上，非常简

朴，住的是 20 万美元买的房子。他投资的方法非常简单，以至于所有人

都能懂，但所有人都不做。 

多数人投资，都不断地在挑股票，买了卖，卖了又买，进进出出个不

停。而巴菲特呢？就是买他认为的好公司的股票，然后就放在那儿等着，

就这么简单。 

他成为‘大师’以后，总结出很多诀窍。他特别强调的是两个环节，
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一个是买对，一个是长期持有。长期是多长呢？他都是 20 年不动。 

一般来说，做投资的人，特别是华尔街的人，没有人能搁 20 年，但

是他就这么操作，居然成了世界上最有钱的人之一。当然他买股票还有很

多其他的方法。 

 

前一阵巴以又发生了冲突。这让我想起了巴勒斯坦的前领导人阿拉法

特。阿拉法特做了 45 年的巴解组织领导。他一直想建立一个国家，没有

成功，但是他得到了很多国家的尊重。 

45 年里，他每天都为了这一个目标奋斗，每晚上都换地方，哪怕是

睡觉都要睁着眼睛，不停地换地方睡觉，因为这是最安全的办法，躲过了

无数次的暗杀。正因为这样，他是靠时间熬过来，熬了 45 年，最后他的

地位变成了无可取代的一个领导者。 

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_33621


